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Subordonnée relative 
 
 

1) La subordonnée relative est une phrase introduite dans un groupe nominal et qui  exerce la 
fonction de complément du nom ou du pronom. 
 
Ex : Le sommeil favorise la libération d’hormones qui aident à résister au stress de la vie 
courante.  
 

• Qui aident à résister au stress de la vie courante = subordonnée relative = fonction = 
complément du nom hormones.  

 
 
2) Pronom relatif dans la subordonnée relative : La subordonnée relative est toujours 
introduite par un pronom relatif (qui, que, quoi, dont où, lequel, auquel, duquel, etc.) 
 
 
 
3) Fonctions du pronom relatif 
 

a) Sujet : Le jeune, qui dort et mange, renouvelle son stock d’énergie.  
 
 

b)  Complément direct : Les personnes que les petits soucis tracassent  sont souvent 
des    victimes de stress. 

 
 

c) Complément indirect  (quand le groupe de mots remplacés commence par à, au, aux.) 
 
            L’adolescent à qui je pense a souvent un moral très bas. 
 

d) Complément du nom : Cet élève dont les parents sont inquiets pour ses résultats 
scolaires souffre de stress. 
 

e) Complément de phrase ( lieu) : La concentration est essentielle à l’école, où il faut 
résoudre de nouveaux problèmes. 
 

f) Complément de phrase (temps) : La nuit où l’énergie est au plus bas, le travail est 
éprouvant. 
 
 

 
 
 
 

 
 
 
 



4) Trouver  la fonction du pronom relatif  
 
Afin de trouver la fonction du pronom relatif, il faut séparer les deux phrases. Ensuite, il faut 
identifier le groupe de mots répétés dans la P1 et la P2. Puis, il faut trouver la fonction du 
groupe de mots répété dans la P2. 
 
Voici des exemples :  
 
Phrase : Cet adolescent dont tu parles est dans ma classe. 
 
P1 : Cet adolescent est dans ma classe. 
 
P2 : Tu parles d’un adolescent.  
 
Fonction du pronom relatif (dont) = complément indirect.  
 
 
Phrase : Cette adolescente dont les parents sont inquiets souffre de stress. 
 
P1 : Cette adolescente souffre de stress. 
 
P2 : Les parents de cette adolescente sont inquiets.  
 
Fonction du pronom relatif (dont) = complément du nom.  
 
 
Phrase : La concentration est essentielle à l’école, où il faut résoudre de nouveaux 
problèmes.  
 
P1 : La concentration est essentielle à l’école. 
 
P2 : Il faut résoudre de nouveaux problèmes à l’école.  
 
Fonction du pronom relatif (où) =  complément de phrase indiquant le lieu.  
 
 
Phrase : La nuit, où l’énergie est au plus bas, le travail est éprouvant.  
 
P1 :   La nuit, le travail est  éprouvant. 
 
P2 : L’énergie est au plus bas la nuit.  
 
Fonction du pronom relatif (où) = complément de phrase indiquant le temps.  
 
 
 
 
 
 
 



5) Sortes de subordonnées relatives : explicative, déterminative 
 
5.1 Subordonnée relative explicative  
 
Elle donne une information qui n’est pas essentielle au sens de la phrase. Souvent encadrée 
par des virgules.  
 
 
Exemple : Ces étudiantes, qui suivent le cours d’histoire, ont réussi l’examen.  
 
5.2 Subordonnée relative déterminative  
 
 
 La subordonnée relative déterminative donne une information qui est essentielle au sens de la 
phrase.  Elle n’est pas encadrée par une virgule.  
 
 
Exemple : Les trèfles qui ont quatre feuilles portent chance.  
 



 
Subordonnée complétive 

 
 

1) Définition: une subordonnée complétive est une phrase insérée dans une autre phrase à 
l’aide de la conjonction que ou de ses variantes ( à ce que, de ce que, etc.). Elle occupe une 
place essentielle dans la phrase. Sans elle, la phrase n’a pas de sens.  
 
2) Caractéristiques de la subordonnée complétive : 
 
 A.Complète un verbe, un adjectif, un nom ou un adverbe; 
 B.Généralement non supprimable; 
 C. Non déplaçable 
 D. Peut être remplacée par CELA ou DE CELA; 
 E. Présence d’un subordonnant (que, si) 
 
 
Exemples 

•  Je pense que Luc viendra demain. 
• J’espère que j’irai skier. 

 
 
3) Fonctions de la subordonnée complétive 
 

a) C.direct : J’espère que j’irai skier.  
 

b) C.indirect:  Marie doute que nos skis soient encore bons. 
 

c) C. du verbe impersonnel : Il faut que tu viennes skier avec nous. 
 

d) Complément de l’adjectif : Jonathan est fier que son amie lui demande de l’aide. 
 

e) Complément du nom : La crainte qu’il se blesse l’obsède constamment. 
 

f) Complément du présentatif : Voilà que tu lui offres ton aide. 
 
g) Attribut du verbe attributif : Le fait est qu'elle n'a pas étudié. 
 
h) Sujet : Que Pierre le fasse est tout à fait normal. 

 
A.  SUBORDONNÉE COMPLÉTIVE  CD  

Elle occupe la fonction de complément direct du verbe. Elle peut être remplacée par quelque 
chose.  

 Exemple :   Jean a dit que Marie viendrait. 

                    (Jean a dit quelque chose.) 



B.  SUBORDONNÉE COMPLÉTIVE  CI  

Elle occupe la fonction de complément indirect du verbe. Elle peut être remplacée par une 
préposition et quelque chose. 

          Exemple :    Elle s'est souvenue que son frère venait ce soir. 

                              (Elle s'est souvenue de quelque chose.) 

 

C. SUBORDONNÉE COMPLÉTIVE DU VERBE IMPERSONNEL  

Elle remplit la fonction de complément du verbe impersonnel ou d'une tournure 
impersonnelle. 

Exemples : Il est nécessaire que vous écoutiez. 

                   Il faut que vous écoutiez. 

 

D. SUBORDONNÉE COMPLÉTIVE COMPLÉMENT DE L'ADJECTIF 

Elle remplit la fonction de complément de l'adjectif.  

Lorsque l'adjectif se construit avec à ou avec de, la préposition ainsi que le ce qui la suit 
peuvent s'effacer devant la subordonnée. 

 

 Exemples :   

  Les enfants sont fiers de ce que leurs dessins soient affichés. 

 (Les enfants sont fiers de cela.) 

  Les enfants sont fiers que leurs dessins soient affichés. 

 (Les enfants sont fiers de cela.) 

 

 

 

 

 



E. SUBORDONNÉE COMPLÉTIVE COMPLÉMENT DU NOM  

Elle remplit la fonction de complément du nom. Le nom qui commande cette subordonnée a 
le trait abstrait (idée, crainte, sentiment, certitude, etc.) 

Exemples :    La certitude que tous réussiront me réjouit. 

                      (La certitude de quelque chose me réjouit.) 

                      L'idée que tu viennes me plaît. 

                      (L'idée de quelque chose me plaît.) 

Il est parfois difficile de distinguer la subordonnée complétive complément du nom de la 
subordonnée relative. Bien des gens les confondent. 

Comment distinguer le pronom relatif QUE introduisant une subordonnée relative de la 
conjonction de subordination QUE introduisant une subordonnée complétive du nom? 

 Pour distinguer à coup sûr le pronom relatif QUE de la conjonction QUE, il suffit de 
reconstituer les phrases simples (P1, P2, P3...) à l'origine des phrases constituant la phrase 
matrice. Si on retrouve un mot ou une expression identique dans P1 et dans P2, c'est que le 
subordonnant QUE est un pronom relatif autrement, il est une conjonction de subordination 
servant à introduire une subordonnée complétive du nom. 

Servons-nous de deux exemples. 

Exemple 1 :   L'enfant que j'ai rencontré était malade. 

                      P1 : L'enfant était malade. 

                      P2 : J'ai rencontré un enfant. 

 Il y a répétition du mot enfant dans P2. Ce qui prouve que enfant est l'antécédent de QUE 
(pronom relatif). «que j'ai rencontré » est une subordonnée relative dont le subordonnant est le 
pronom relatif QUE. 

Exemple 2 :    L'idée que tu réussiras me ravit. 

                       P1 : L'idée me ravit. 

                       P2 : Tu réussiras. 

Aucun mot n'a été répété en P2. Il n'y a donc pas d'antécédent à QUE qui n'est par conséquent 
pas un pronom relatif. 

On peut dire : «L'idée de quelque chose me ravit».  De quelque chose complète le GN 
«L'idée». Il est donc un complément du nom ou du GN «L'idée». 

 



F. SUBORDONNÉE COMPLÉTIVE COMPLÉMENT DU PRÉSENTATIF  

Elle remplit la fonction de complément du présentatif, les présentatifs pouvant être : il y a, 
c'est, voilà, voici. 

Voilà signifie vois là et Voici signifie vois ici. Ils ont donc la valeur d'un impératif. 

Exemples : Il y a que je le veux. 

                   C'est que je le veux. 

                   Voilà que je le veux. 

                   Voici que je le veux. 

G. SUBORDONNÉE COMPLÉTIVE ATTRIBUT  

Elle remplit  la fonction d'attribut. Elle est caractérisée par le fait qu'elle est placée à droite 
d'un verbe attributif, qu'elle ne peut être effacée, ne peut être déplacée en dehors du GV et 
peut être pronominalisée par le (l'). 

Exemples : La raison est que l'enfant ne voulait pas. 
                   La raison reste que l'enfant ne voulait pas. 
                    

H.  SUBORDONNÉE COMPLÉTIVE SUJET  

Elle remplit la fonction de sujet de P. 

Exemples :  Que vous écoutiez m'apparaît indispensable. 
                    (C'est que vous écoutiez qui m'apparaît indispensable.) 
                    
 

Le détachement de la subordonnée par C'EST....QUI nous montre bien qu'il s'agit d'un groupe 
de mots occupant la fonction de SUJET.  

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
4. Sortes de subordonnées complétive : exclamative, interrogative 
 
4.1 La subordonnée complétive exclamative 
 
La fonction de la subordonnée complétive est un complément du verbe qui exprime de 
l’intensité. (constater, imaginer, etc.) Elle est toujours introduite par un subordonnant 
exclamatif (combien, comme, quel, etc.) 
 
De façon générale, elle se termine par un point. 
 
Exemple : Tu sais combien je t’apprécie. 
 
 
4.2 La subordonnée complétive interrogative 
 
La fonction de la subordonnée complétive est un complément du verbe qui exprime 
l’interrogation, l’ignorance ou la connaissance (informer, ignorer, savoir, etc.) Elle est 
toujours introduite par un marqueur d’interrogation (quel, comment, etc.) 
 
De façon générale, elle se termine par un point. 
 
Exemple : Je me demande si je vais réussir mon examen. 
 
 
 
 



 
Subordonnée circonstancielle ou complément de phrase 

 
 

1) Définition: une subordonnée complément de phrase est une phrase insérée dans une autre 
phrase à la place d’un groupe nominal, d’un groupe prépositionnel ou d’un groupe adverbial.  
 
Elle est introduite par un subordonnant qui établit une relation de sens. (temps, cause, but, 
conséquence, etc.) 
 
Exemple : Pendant que je dormais, Paul faisait le ménage de la maison. 
 
2) Fonction de la subordonnée circonstancielle ou complément de phrase 
 
La subordonnée circonstancielle exerce la fonction de complément de phrase. Elle peut être 
effacée et déplacée. Par contre, lorsqu’elle exprime la conséquence, elle ne peut être déplacée. 
 
Exemple : Il a bien participé de sorte qu’il a remporté un trophée.  

3) Sortes de subordonnées compléments de phrase : 

Sortes  Subordonnants Exemples 

temps  
quand, lorsque, au moment où 
après que, avant que, comme, 
dès que, en attendant que, … 

Lorsqu'il arriva, je venais de partir. 

 but  
dans le but que, afin que, de 
peur que, pour que, de crainte 
que,… 

Elle est intervenue pour qu'il ne soit pas viré. 

cause  

parce que, étant donné que, 
puisque, comme, vu que, 
surtout que, pour la raison 
que, sous prétexte que, … 

Comme il travaillait, nous n'avons pas pu lui 
parler. 

conséquence  
de sorte que, si bien que, 
tellement que, à tel point que, 
… 

Il a bien étudié de sorte qu'il a performé. 

comparaison  comme, tel que, de même 
que, ... 

Elle a mangé comme tous les autres l'ont fait. 

manière comme, de manière que, ... Tout a fonctionné comme nous l'avions prévu. 

 
 
 
 
 
 
 
 


